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！ト　　  コ議会を知っ
とだみらい会議 2024とだみらい会議 2024

スペシャルツアー

市議会を見学し、議会を身近に感じてもらい、戸田市の
未来のためにも住み良いまちづくりや政治に対する関心
を高めることを目的に、小中学生を対象とした、議会見
学ツアーを開催し、20 人の児童・生徒と保護者が参加
してくれました。

本市議会では市の政策がどの
ような場で討議され、決定され
るのかを実際に見学を通じて理
解を深めていただくとともに、
議員と触れ合うことで、議会を
身近に感じてもらい、政治への
関心を持っていただくきっかけ
づくりを行っています。　

　今後も市民から信頼される開かれた議会運営を目指してま
いります。

議会フロア見学

開 会 挨 拶・ 説 明

議 会 フ ロ ア 見 学

議場に戻って議会クイズ

議 員 へ の 質 問 タ イ ム

議員からの質問タイム

⬇

⬇

⬇

⬇

⬇

10分

10分

5分

15分

45分

とだみらい会議の流れ

傍聴席には音声を文字化するモニターが
設置されているよ。

議会クイズ進行役の議員

石川議長

みなさん積極的に議員へ質問をしていました。
するどい質問に答えるのも大変。

議員からも質問し、積極的に答えてく
れました。

議会図書室では法律の本に興味津々。

クイズに手を挙げる参加者
議会クイズでは、全問正解の人もいました。

議場に戻って議会クイズ

議 員 へ〉質問タイム議員から

議長応接室は、他議会からの視察受入もしているよ。

歴代議長の写真が飾られているよ。

1番だと思う人手をあげて！

みなさんが幸せを感じるときは？

参加者の感想
⚫︎普段見ることのできない議会の雰囲気を感じることができました。また、議長席に座るといっためったに

できない経験ができました。
⚫︎議会の仕組みや役割を身近な話題にすることで、議会への関心を持つきっかけになりました。

閉 会 挨 拶

こ
の
日
を
楽
し
み
に

こ
の
日
を
楽
し
み
に

準
備
し
て
き
ま
し
た

準
備
し
て
き
ま
し
た

議長席に座っ
てパシャリ！
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①（　）は財政の健全化が必要とされる早期健全化基準を示す。 
②赤字額がないため、実質赤字比率と連結実質赤字比率は「－」表
示となります。

単位％

比 率 名
実 質 赤 字 比 率

連結実質赤字比率

実質公債費比率

将 来 負 担 比 率

令和 5年度 令和 4年度
（11.71）

（16.71）

（ 25.0 ）

（350.0）

（11.74）

（16.74）

（ 25.0 ）

（350.0）

ー

ー

8.2

18.1

ー

ー

8.3

19.8

収 益 的 収 入
収 益 的 支 出
資 本 的 収 入
資 本 的 支 出

25億8,117万円
23億7,921万円
3億7,653万円
11億5,100万円

収 益 的 収 入
収 益 的 支 出
資 本 的 収 入
資 本 的 支 出

25億7,140万円
23億9,908万円
25億7,884万円
32億3,604万円

歳 入

歳 出

234億 4,799万円
( 前年度比 4.0％減 )

220 億 6,890万円
( 前年度比 4.8％減 )

市税
301億7,816万円

国庫支出金
125億5,914万円

地方消費税交付金
34億4,679万円

県支出金
35億8,853万円

市債 19億5,920万円

歳　　入 歳　　出

その他依存財源
11億9,185万円

繰入金
34億5,160万円

諸収入 
18億3,433万円

繰越金 
45億4,337万円

その他自主財源
14億5,566万円

依
存
財
源

自
主
財
源

一般会計歳入
642億 863万円

一般会計歳出
604億7,960万円

民生費
278億1,042万円

教育費
90億2,821万円

総務費
58億3,095万円

土木費
49億631万円

衛生費
40億1,289万円

公債費
30億1,195万円

消防費
16億4,855万円

その他
42億3,032万円

※千円単位は四捨五入

※千円単位は四捨五入

◉令和５年度　健全化判断比率

特別会計決算 水道事業会計決算 下水道事業会計決算

　令和５年度一般会計決算では、前年度と比較して歳入が 0.8％ 、歳出が 2.2％の増加となりました。
　国庫支出金が前年度と比較して、約 10 億 3,500 万円減額していますが、新型コロナウイルス対策に伴う経
費が減少したことが要因の一つとなっています。
　歳出を占める割合では、社会福祉に関する費用である民生費が 46.0％で最も多く、教育費が 14.9％と続い
ています。

令 和 ５ 年 度 決 算 を 認 定令 和 ５ 年 度 決 算 を 認 定 ！！

令和 6 年 9 月定例会 8 月 27 日〜9 月 25 日

一般・特別会計、上下水道
事業会計は、いずれも健全
財政を堅持

　定例会初日には、代表監査委員である小川千恵子氏によ
る監査報告が行われました。

小川代表監査委員

議 案 な ど の
詳細はこちら

本田  哲 議員

本市は財政に余裕があるにも関わらず、
市民生活への支援が不足しており、財政
調整基金への積立額が多すぎる。

むとう葉子  議員

国保税の値上げで納付できない低所得者
が増えた。疾病の早期発見や公衆衛生を
守るため、国庫補助増額を求めるべき。

花井伸子   議員

水道料金値上げは市民生活を圧迫し、財
政状況に余裕があるにも関わらず、値上
げの必要性はない。

宮内そうこ  議員

財政調整基金積み立ては、市の安定的な
財政運営と市民の安全・安心確保のため
不可欠である。

佐藤太信   議員

国民皆保険の維持と財政安定化のため、
保険税収入の確保を図ってきた。低所得
者への配慮も十分に行われている。

浅生和英    議員

水道施設の老朽化対策と安定供給のため、
水道料金を改定。将来世代への負担を軽
減し、持続可能な水道事業の実現は必要。

反 対

反 対

反 対

賛 成

賛 成

賛 成

議案第 82 号　戸田市水道事業給水条例の一部を改正する条例

適正な水道料金の設定に向けて

委員会提出議案第８号　
市長提出議案第 82 号 戸田市水道事業給水条例の一部を改正する条例に対する附帯決議

※

認定第１号　令和５年度戸田市一般会計歳入歳出決算認定について

令和５年度 一般会計決算を認定

認定第２号　令和５年度戸田市国民健康保険特別会計歳入歳出決算認定について

令和５年度 国民健康保険特別会計決算を認定

条例

一般
会計

特別
会計

主な議案
今定例会では、令和５年度決算を含め、市長提出議案などが 31 件提出され、いずれ

も認定・可決されました。そのほか、議員提出議案、委員会提出議案、請願・陳情につ
いてそれぞれ審査されました。ここでは、決算の概要と主な議案を紹介します。

可決（賛成 22 人 反対３人）

可決（賛成 22 人　反対３人）

認定（賛成 22 人 反対３人）

認定（賛成 22 人 反対３人）

※健全化判断比率…自治体の財政の早期健全化や再生の必要性を判断するために定められた 4 つの指標

生活用水に対する負担軽減措置についての考えは。
水道施設の計画的な更新などの原資として内部留保を見送り、段階的な水道料金の引き上げによ
る激変緩和措置を講じる。そのため、本来であれば改定率を 61.20％とするところ、33.66％を
改定率とする料金改定となった。　

Q
A

　水道事業給水条例の一部を改正する条例の施行に当たり、「水道利用者に対する周知や懇切丁寧な説
明をすること」「水道施設の効率的な更新等を図ること」「今後は緩やかな改定率となるよう財源確保
を図ること」など、今後の水道事業の健全かつ効率的な事業運営・施設整備に努めるよう求めました。

※附帯決議…可決された案件に対し、事業を執行する上での要望や留意事項を述べるために提出されるもの

詳細はこちら
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〈令和 5 年度一般会計決算〉
委 員 市役所の障害者雇用の状況は。

執 行 部 雇用している人数は 31 名、実雇用率は
2.93％であり、法定雇用率の 2.8％を達成し
ている。

委 員 令和８年７月には法定雇用率が 3.0％に
引き上げられる予定であることも踏まえ、庁
舎管理部門などと協力しながら、障害の有無
に関係なく当たり前のように働ける環境をつ
くっていってほしい。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
委 員 不調となった入札の状況は。

執 行 部 約 60 件の不調があり、工事に係る案件に
おいては技術者不足が一因として考えられる。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
委 員 救急出場の状況は。

執 行 部 令和５年の出場件数は過去最高の 8,458
件であり、高齢者の搬送が多く、熱中症によ
る搬送も多い状況である。

〈令和５年度一般会計決算〉
委 員 ぱれっとルームの利用状況は。
執行部 令和５年度は 94 名、令和６年度は９月

現在で 83 名の児童が利用しており、教室と
は異なる居場所の提供ができている。

委 員 学校のある日は、ぱれっとルームにスクー
ルサポーターを毎日配置してほしい。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
委 員 交通ビッグデータの収集方法は。
執行部 スマートフォンの位置情報に基づきデー

タを収集した。
委 員 次回このような事業を行う際は、世代に

よる交通ギャップも踏まえた総合的なデータ
収集を行うことで、みんなが使いやすい交通
環境の整備につなげてほしい。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
委 員 前谷馬場線の整備における雨水対策は。
執行部 道路整備の際、雨水が排水しやすい都市

型の側溝を設置していく。

〈令和６年度一般会計補正予算〉
委 員 市職員におけるビジネスチャットの試験的

導入で得られた効果は。
執 行 部 他の自治体職員との情報交換、スマート

フォンでのチャットの確認などができ、非常
に効率的だった、継続利用したいという声が
多くあがっている。

総 務 常 任 委 員 会

文教・建設常任委員会

市行財政運営、市有財産管理、消防行政、戸田ボートレース事業

学校運営、教育施設、社会教育活動、建設計画並びに事業、
都市計画並びに事業、交通安全、住宅行政

委員会の審査から

委 員 これまでの整備に加えて、これまでとは
何か異なった対策も検討してほしい。

執行部 引き続き、雨水対策に関する検討を進め
ていく。

職員の働きやすい環境整備が進んでいます（写真：市役所庁舎５階）

全小学校に設置され、誰にも居場所が開かれているぱれっとルーム

本田　哲   議員

物価高騰で市民生活が苦しい中、物価高
騰を理由に議員報酬を 8.7% 引き上げる
のは不当。市民の理解は得られない。

林　冬彦   議員

議員定数削減と関連し、行財政改革の議
論が不十分なため、現段階での議員報酬
増額は時期尚早。

林　冬彦   議員

市民との対話不足、議員間の十分な議論
なしに議員定数を減らすことは、民主主
義を損なう。

本田　哲   議員

十分な議論なく、議員定数を減らすこと
は民主主義を損なう。市民の声を反映す
るためには、現在の定数を維持すべき。

三浦芳一    議員

30 年据え置きの議員報酬。物価上昇や議
会活動の活発化に鑑み、市民代表の審議
会は報酬引き上げを提言。議員の福利厚
生は皆無で、なり手不足も深刻。適正な報酬で議
員の質を向上させ、市民福祉向上に尽くしたい。

矢澤青河    議員

行財政改革の一環として、議員定数を 1
名削減。効率的な議会運営と市民への負
担軽減を目指す。

遠藤英樹   議員

議会改革の一環として、議員定数を 1 名
削減。今後の議会運営のあり方を見据え、
理想の議会に近づけるための第一歩とする。

反 対

反 対

反 対

反 対

賛 成

賛 成

賛 成

議員提出議案第５号　戸田市議会議員定数条例の一部を改正する条例

議員定数を 26 人から 25 人に削減

議案第 77 号　戸田市議会議員報酬及び議員の費用弁償等に関する条例の一部を改正する条例

審議会の答申に基づき議員報酬を引き上げ

条例

条例

可決（賛成 20 人　反対 5 人）

可決（賛成 16 人 反対 9 人）

人口増の本市で、削減しても民意が十分に反映できると考える理由は。
議員が何人いれば民意が反映されるということは客観的に言うことは不可能であり、各議員個人の
感覚から判断することである。　　

Q
A

本田　哲   議員

唯一の被爆国として、核兵器禁止条約への署名・
批准を日本政府に求める意見書を提出することは、平和都
市宣言の実現に向けた重要な一歩である。

賛 成

請願第１号（令和３年）日本政府に核兵器禁
止条約への署名・批准を求め、条約の実効
性を高めるための主導的役割を果たすよう

求める意見書を提出してほしい旨の請願

戸田市特別職報酬等審議会から議員の報酬額を
8.7％引き上げることの答申に基づき、議長、副議
長、常任委員長、議員それぞれ、月額 39,000 円
引き上げるものです。

陳情第５号（令和４年）・同第８号（令和５年）核も戦
争もない平和な二十一世紀を求める要望書　      

陳情第６号（令和６年）  ガザ地区の即時停戦のための積
極的外交を政府に要求する意見書の提出を求める陳情　      

陳情第７号（令和６年）　母（王乖彦）が中国で不法に
逮捕されている件に関する陳情　      

陳情第８号（令和６年）　「学校における犯罪から児童生
徒及び教職員を守る体制整備を求める」陳情　      

請願
陳情

不採択（賛成４人 反対 21 人）

不採択（賛成３人 反対 22 人）

継続審査

不採択

継続審査
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録画配信

きやぶつ

みらいの会  　　　　　

そごう  拓
たく

 也
や

 議員  

集中豪雨 録画配信

本市の事業による流域治水に係る主な取り組み

一
般
質
問

議員　本市の下水道整備状況、近隣自治体との情報
共有、グリーンインフラ

※
活用、雨水排水のスマー

ト化など、集中豪雨への対策全般について伺う。
水安全部長　下水道整備は、時間当たり最大降雨量

50 ミリメートル程度に対応できるよう整備してい
る。浸水多発地域の超過降雨対策は、北大通り地
下雨水貯留管、学校など公共施設での雨水浸透施
設、調整池等の整備を進めることにより、浸水被
害軽減に努めている。

危機管理監　蕨市、川口市、草加市と情報共有する
とともに、「埼玉県災害オペレーション支援システ
ム」にて状況を随時確認する。

環境経済部長　雨水浸透など自然の働きを生かすグ
リーンインフラの考えは重要である。緑地空間は、
温室効果ガス吸収、生物多様性確保などに効果が
あり、グリーンインフラの導入でさらに効果を高
められるため、公園の新設や改修で積極的な導入
を検討している。

水安全部長　雨水排水の最先端ＩｏＴ
※

技術は、地理
的特性などを踏まえ研究する。また来年度予算で
は、雨水対策は重要な事業と捉え、適切な予算額
を計上する。雨水対策として、「戸田市流域治水
対策連絡会議」を発足、流域治水の考えに基づき、
部局横断的な取り組みを総合的に進めている。

Q
A

集中豪雨における対策は

流域治水の考えに基づき、総合的に推進

 

そ
こ
が
聞
き
た
い！

議員は、毎年３月、６月、９月、１２
月に開催される定例会で、市政全般に対
し質問をすることができます。これを「一
般質問」といいます。

今定例会では、１８人が一般質問を行
いました。ここに掲げたのは、その質問・
答弁の大要で、質問者本人が執筆してい
ます。

なお、各ページに掲載しているＱＲコー
ドから、各議員の一般質問の録画配信
映像をご覧いただけます。

きやぶつ

今年も市内多くの箇所で浸水が
見られた

　

議案などは、各委員会に付託され、慎重に審査されます。
その経過と結果について、９月 25 日の本会議で各委員長から報告がありました。
ここではその概要をお伝えします。

総 務 委 員 会
文 教・ 建 設 委 員 会
健 康 福 祉 委 員 会
市 民 生 活 委 員 会

〈令和 5 年度一般会計決算〉
委 員 生活保護について、ケースワーカー１人

あたりの担当世帯数は。
執行部 以前は１人で 120 世帯を担当する場合も

あったが、ケースワーカーの増員により、多
くとも 100 世帯程度になっている。

委 員 標準とされる 80 世帯程度にできるように
し、丁寧に相談が受けられる体制にしてほしい。

〈令和５年度介護保険特別会計決算〉
委 員 介護認定審査の件数および審査会の頻度

は。
執行部 令和５年度は約 3,300 件の審査を行って

おり、審査会は週３回、年間で 138 回開催
している。

委 員 速やかに認定を行い、サービスが滞るこ
とのないよう努めてほしい。

〈令和５年度一般会計決算〉
委 員 市展の応募要件を子供も対象とする考えは。

執 行 部 現状では対象としておらず、県展などの
基準に準じた形で実施している。

委 員 戸田市らしさを出して、新たな芸術家の
育成や文化の振興を図るために柔軟に対応し
てほしい。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
委 員 ＤＸ伴走型支援業務の内容と実績は。

執 行 部 市内企業のＤＸを推進するため、外部の
専門家と連携して生産性の向上などを図り、
ＩＣＴを活用して経営の課題解決に取り組
む企業を支援する業務である。令和５年度は、
３社に支援を行い、うち１社はＤＸ推進補助
金も活用し、業務効率化に加えＩＣＴツール
の導入により業務改善が図られた。

委 員 件数の増加を検討するとともに、相談し
やすい体制づくりに努め、支援を継続してほ
しい。

〈水道事業給水条例の一部を改正する条例〉
委 員 水道事業の維持には料金改定はやむを得

ないが、値上げを心配する声もあがっている。
市民に対し懇切丁寧な説明を行うとともに、
今後も値上げとなる場合には、緩やかな形で
段階的に実施してほしい。

健康福祉常任委員会

市民生活常任委員会

社会福祉事業、国民健康保険事業、医療・保健行政、
介護保険事業、子供・青少年の育成

市民生活事業、上下水道・河川管理事業、経済・環境事業

〈令和６年度国民健康保険特別会計補正予算〉
委 員 本年 12 月にマイナ保険証を基本とする仕

組みに移行するが、マイナンバーカードを持って
いない人やカードに保険証機能をひもづけてい
ない人への対応は。

執行部 現行の保険証に代わる資格確認証を発行
する。また、現在の保険証は期限（令和７年
７月 31 日）まで使用できる。

委 員 資格確認証発行の周知と併せて、カード
の作成は強制ではないことの周知も要望する。

更新を迎える浄水場の整備にも多額の財源が必要です（写真：東部浄水場）

マイナ保険証の登録率は 49.1％（令和６年６月時点）

※グリーンインフラ…自然環境が有する機能を社会におけるさまざまな課題解決に活用しようとする考え方
※ＩｏＴ…Internet of Things の略。さまざまな「モノ」をインターネットとつなぐ技術
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戸田の会　

宮
みや

 内
うち

  そうこ 議員
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議員　見守り機能の稼働状況は。
市民生活部長　犯罪抑止を主たる目的として、市内

各小学校の通学路を中心に計 300 台の防犯カメラ
を設置している。また、専用 IC タグを利用した見
守り機能も併せて稼働させ、子供の安全対策に努
めている。

議員　より良い機器への更改を考えているか。
市民生活部長　コスト、機能、運用管理などを比較

検討して、本市に最適な防犯カメラおよび見守り
機能を導入できるようにしていく。

議員　有償であるにも関わらず、これまでもたびた
び不具合が発生しているが、現状把握はできてい
るか。

市民生活部長　このたび、大規模かつ長期にわた
る見守り防犯カメラの不具合が発生したことから、
保守事業者に指示し、緊急の交換修繕を進めている。

議員　大規模かつ長期にわたる不具合とは。見守り
防犯カメラ全体としての不具合発生台数の総数を
伺う。

市民生活部長　令和６年８月末時点の見守り防犯カ
メラ不具合台数は 156 台。大部分は映像録画に支
障はないものの、通信機能に異常が発生したもの
である。

議員　不具合は市全体にとって重大な事態である。
GPS を利用したより最適なサービスを要望する。

議員　移動支援は地域生活支援事業として位置づけ
られ、通学・通所の利用には例外を除き、現行制
度では利用することができない。かつては、障害
のある子供は家庭で育てるべきだという考え方が
一般的だった。現在では、社会全体で支え合い、
共に生きるという理念のもと、さまざまな福祉制
度が整備されている。それでも、利用できる制度
には限りがあり、限られた資源の中で、家族は悩み、
周囲に迷惑をかけまいと懸命に努力している現状
があり、社会と家庭の間を揺れ動きながら、苦し
い選択を迫られる人もいる。①通学・通所に利用
できるように移動支援事業の拡充を②ヘルパー不
足の解消のため現状把握を③ 1 人のヘルパーが複
数の利用者を支援する「グループ支援」の導入を。

健康福祉部長　①個々の事情を勘案しながら包括的
なサービスの提案に努め、他自治体の運用につい
て調査研究する。②移動支援事業サービス提供団
体のヘルパーの人員やサービス提供開始時間など
を確認、実態把握に努める③「グループ支援型」
の導入については利用者やヘルパーの安全の確保
や利用条件など、実施自治体の運用状況などを調
査研究の上、検討する。

録画配信

議員　市が行う無料法律相談の年間の相談件数は。
市民生活部長　令和５年度の相談実績は 495 件。
議員　相談内容にはどのようなものがあるか。
市民生活部長　近年は相続に関することがもっとも

多く、次いで、金銭や夫婦に関することが多い。
議員　相談は対面のみであり、子育て、介護、けが

や病気など、市役所に簡単には足を運べない市民
のためにも、電話やオンラインを活用した法律相
談を実施しては。

市民生活部長　個人情報漏えいへの配慮、通信障害
の発生、表情が読み取りにくいなどの懸念材料も
あるが、他自治体でも導入実績があることから調
査研究していく。

議員　さまざまな事情で市役所に来られず、諦めな
ければならないことは大きなデメリットである。
困っている人こそ相談を必要としているため、オ
ンラインや電話相談を受けられる体制づくりこそ
必要ではないか。

その他の質問  　　　　　　　　　　　　　　　
Q ごみ収集車の子供たちへの交通安全対策を。
A 歩行者の安全を最優先にした作業を行っている。

見守り防犯カメラ

Q
A

防犯カメラと見守り機能の稼働状況は

大規模な不具合が発生している

Q
A

対面に加えて電話やオンライン相談を

今後、調査研究していく

市が行う
法律相談

録画配信

立憲民主とだ  　　　　

小
こ

 金
がね

 澤
ざわ

  優
まさし

 議員 

きやぶつ きやぶつ

市役所に足を運べない市民への
相談体制を

不具合発生は市民生活において
重大な問題だ

議員　道路の拡幅が困難であれば、隣接する学校の
敷地を利用して歩道部分を広げる方法、セットバッ
クをすることも考えられるがいかがか。

都市整備部長　安全対策のために新たに設置した
ガードレールの効果を含め状況を注視する。

議員　大きな事故が発生してからでは、遅い。保護
者の方々、地域の方々は、この危険な状況を少し
でも安全になるように真剣に考えている。市とし
ても、真剣に安全確保を考えていただきたい。今
後も継続して保護者の方々や地域の方々と共に検
討していきたい。

議員　２階部分の雨水が、１階部分の床にたれ流し
状態になっている。そのため駐輪部分や通路部分
が水浸しの状態になる。早急な排水対策を。

都市整備部長　開設当時、問題化していなかった
が、今日においては、十分とは言い難い状況にある。
土地を所有する東日本旅客鉄道株式会社と排水対
策について、調整を図る。

Q
A

移動支援事業の拡充を

他自治体の運用状況など調査研究する

Q
A

通学の安全のため歩道部分を広げることは

ガードレールの効果を含め状況を注視

Q
A

駅駐輪場が雨水で水浸しの状態、改善を

排水対策について、調整を図る

障害福祉制度 笹目中の
道路整備

みらいの会  　　　　　

古
ふる

 屋
や

  としみつ 議員 

戸田の会 　　

佐
さ

 藤
とう

  太
たか

 信
のぶ

 議員  

録画配信録画配信

不具合の対応が後手になり、安全を脅かす重大な事態を引き起こした。 移動支援事業サービス（写真提供：日本財団）

きやぶつ きやぶつ

事故が起こってからでは、
遅すぎます！

通学・通所に利用したい人が
使える制度に！

雨天時の北戸田駅北自転車駐車場



戸田の会  

野
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きやぶつ きやぶつ

公明党 　　　  　　　　　

三
み

 輪
わ

  なお子
こ

 議員  

首都直下地震対応 こどもの
居場所充実

録画配信録画配信

とだ彩光会          　

林
はやし

  冬
ふゆ

 彦
ひこ

 議員 

議員　本市は働き手の約半数が市外に出ており、共
働きも多いことから、大地震発生時における帰宅
困難者支援は重要。災害時、市内の状況や子供を
預けている学校や学童、幼稚園や保育園を含め「帰
宅困難者」の方々が求める情報発信をぜひ検討い
ただきたい。

危機管理監　帰宅困難者は本市の状況がわかりづら
い状況下に置かれることから、被害状況などにつ
いてインターネットでも速やかに情報提供を行う。
ホームページは災害用に切りかえ、災害、避難場
所開設、道路報、ライフラインの状況などを発信し、
市内の状況がわかるようにして不安解消を目指す。
帰宅困難者向けに対象を明確にした発信は市民に
有用と考える。

議員　ブラックアウト（全域停電）対応はどうか。
危機管理監　昨年度は夜間発災を想定した訓練も

行った。災害対策本部となる市役所や避難所とな
る小中学校には 72 時間稼働する非常用発電機を
設置し、追加の燃料補給の協定も結んでいる。そ
の他公共施設でも新築・増築の際に非常用発電機
を備えるよう進める。

議員　以前要望した追加燃料の実現に感謝。発災時
の夜、「光」は希望・安心になる。「人を大切にする」
視点から市民の特徴を踏まえたさらなる対応を要
望する。

議員　子ども食堂が誕生して 10 年以上経過。物資の
提供は一定程度広がりを見せ、次のフェーズに入っ
たと考える。運営の課題解決へ支援が必要だ。物
資の運搬や保管などを行政で支援してはいかがか。

こども健やか部長　全体的な課題などについては「こ
どもの居場所サイト」の活用や、協力団体の加入
促進を通じて支援が呼びかけられるよう工夫して
いきたい。

議員　歩いて行ける場所、小学校区に一つ以上の子
ども食堂設置を訴えてきた。改めて市の認識は。

こども健やか部長　現在は 18 団体が活動しており、
小学校区の数としての目標は達している。引き続き
子ども食堂が、より一層地域に根付くよう支援したい。

議員　スポーツセンターの建て替えに当たって、これ
までのニーズや課題にどのように応えていくのか。

市民生活部長　現在、市民や利用者へのアンケート
調査、関係団体へのヒアリングの準備を進めてお
り、アーバンスポーツを含むニーズの把握や、バ
リアフリーなど課題の整理を行う予定。

Q
A

発災時には帰宅困難者向けの情報発信を

対象の明確化は市民に有用。調整する

Q
A

小学校区に一つ以上の子ども食堂設置は

18団体が活動。小学校区に一つ達成

Q
A

スポーツセンター建て替えによるニーズや課題は

アンケートやヒアリングなどを行っていく

公明党  　　　　　

竹
たけ

 内
うち

  正
まさ

 明
あき

 議員

戸田市防災
ポータルサイト

きやぶつ きやぶつ

こどもの居場所が広がるように父急死で前議会質問を欠席。
今回同内容で

公園の
ちびっ子プール認知症対策

議員　「軽度認知障害」（MCI）の早期発見のための
スクリーニング検査導入の考えは。

健康福祉部長　引き続き早期発見に務めながら、
MCI スクリーニング検査導入については実施自治
体の状況を確認していく。

議員　早期発見のためにも導入を進めてほしい。ま
た、認知症の人の行方不明者対策の強化について、
服や爪などに貼れる「QR コードシール」の導入は。

健康福祉部長　手軽に身に着けられ、低コストで運
用できるといった特徴があることから調査研究する。

　

議員　目の不自由な人やお年寄りだけでなく、日本
語が読めない外国人向けにもスマートフォンで利
用できる、音声による情報提供が可能な「ユニボ
イス」の活用は。

危機管理監　ハザー
ドブックの改訂版
に「 ユ ニ ボ イ ス 」
を活用する予定。

その他の質問  　　　　　　　　　　　　　　　
Q「逃げなきゃコール」を活用すべき。
A 市ホームページで周知していく。

議員　ちびっ子プールの利用者数減少の原因は、担
い手不足による開催延べ日数（平成 25 年度 582 日、
平成 29 年 539 日）の減少が一因であり、労働量
に見合った補助金の増額や、外部委託の考えは。

環境経済部長　市は管理運営経費の一部補助と、消
毒剤配布などでの運営支援を行っており、現状、増
額の予定はないが、今後の運営状況などに注視す
る。外部委託は、町会が公安委員会認定の警備業
者に委託する必要があり、町会運営がより地域や公
園への愛着の醸成に繋がるため、引き続き町会に運
営していただきたい。

議員　50 年超の設備に対する大規模修繕の考えは。
環境経済部長　令和元年度に３カ所、令和３年度に１

カ所の公園で大規模修繕し、今年度も３カ所を予定。
議員　運営の担い手不足を解消し、より多くの方に安

全に利用していただくため以下を提案したい。外観
の美化。スチール製屋根の設置等設備の充実。不
要な設備の除去。プール入口外側のコンクリート
化。中学生スタッフの採用。こどもの居場所・サマー
スクールとしての活用。小学１・２年生の受け入れ。
ナイトプールの開催。季節外活用。町会運営担当者
による運用事例についての情報交換。ＳＮＳでの毎
日の開催案内。

Q
A

ＭＣＩスクリーニング検査の導入は

実施自治体の状況を確認していく

Q
A

「音声のハザードブック」を導入すべき

音声コードを取り入れている

Q
A

ちびっ子プールの課題は

担い手不足により運営に苦慮する場合あり

公園の管理・運営ちびっ子プール

きやぶつ きやぶつ

認知症になっても希望をもって
自分らしく！

ちびっ子プールの賑わいが、
公園の賑わいに！

戸田市地域で子育てを推進する条例

市で開催された
ブラックアウト訓練

概要はこちら
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日本共産党戸田市議団
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 議員

日本共産党戸田市議団
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 議員

録画配信

学校給食の無償化
不交付団体の

財政
録画配信

みらいの会  　　　　

遠
えん

 藤
どう

   英
ひで

 樹
き

 議員 

議員　①物価高騰で、献立や食材の質の低下は②第
3 子以降の給食費無償化は、申請期限後の転入者
への対応を。また、他市に通う子も第 3 子以降は
対象に③憲法第 26 条「義務教育は無償」としてお
り、学校給食は無償にすべき。

教育部長　①質の低下はない。高騰分は、市が負
担し給食費を据え置いている②転入者は随時対応。
市外に通う子は、現在のところ対象の予定はない
③無償化には年間約６億 7,000 万円かかる。地域
間格差は望ましくなく、国で実施すべき。

議員　小学生のみ、または中学生のみでの給食費無
償化から進めては。また、国に対し要望すべき。

教育部長　財政負担が課題。また、国へは引き続き
無償化を要望していく。

議員　こどもの居場所は、格差解消にも成りうる。ボ
ランティア団体が運営上、困っている課題の解決を。

こども健やか部長　課題はさまざま把握している。
市もこどもの居場所ネットワークの一員として取
り組む。

その他の質問  　　　　　　　　　　　　　　　
Q 荒川の土手に上がるスロープの草刈りを。

A 国土交通省に要望する。

議員　財政力指数が高い本市は恒常的な地方交付税
の不交付団体である。不交付団体が受ける財政力
指数による不利な財政調整は地方交付税に限らず、
多岐に及び、これが過剰に行われているのではな
いかという指摘もある。そこで、産業構造や人口
規模の近い他市との以下の指標の比較を踏まえた
上で現状を伺う。①新型コロナウイルス感染症対
応地方創生臨時交付金の交付額②ふるさと納税の
住民税流出額（受入額－流出額）③有形固定資産
減価償却率④一人当たり実質単年度収支。

企画財政部長　不交付団体である本市は、財政運営に
おいて不利な点もあり、他自治体よりも多くの独
自負担をしなければならない状況である。

議員　本市は厳しい財政調整を受けているため、他市
よりも良好なサービスを市民に提供できる状況で
はないという現状をしっかり説明しないと ｢財政
力があるのになぜ？｣ という疑問を市民にもたれ
てしまう。本市の置かれた厳しい状況をしっかり
市民に説明し、国には過剰な財政調整を行わない
ように要望してほしい。

市長　市民への説明とともに国への要望をしっかり
行い行政サービスの向上を目指す。

Q
A

学校給食を無償にすべきだが市の考えは

自治体間格差は、望ましくない

Q
A

こどもの居場所の課題解決を

ネットワークの一員として取り組む

Q
A

不交付団体である本市の財政状況は

不利な財政調整の影響を受けている

川岸から荒川の土手に上がるスロープ 財政力指数と新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金（類似11市）

きやぶつ きやぶつ

子供が元気に育つための
学校給食は無償に

コロナ禍の支援に違いがある
のはおかしい

国民健康保険税防災計画・
地域交通

議員　８月に石川県能登半島地震ボランティアに参
加したが、地域防災計画における被害想定が ｢甘
すぎ｣ 対応が狂ったこと。避難所備蓄品、特にト
イレやエネルギーの不備が明らかになった。本市
では適切か。

危機管理監　戸田市地域防災計画における被害想定
は適切だと認識している。トイレ、エネルギーは
今年度新たに購入する。自助の範囲の備蓄もお願
いしている。

議員　想定を超えた災害への体制強化が求められる。
危機管理監　被害想定の適宜見直し、市民への意識

啓発、先進事例も参考に研究する。

議員　市民要望である①コミュニティバスの両周り
運行、②朝夕の増便、③美女木・笹目地域の不便
地域の解消を、④高齢者運賃無償で外出支援を。

都市整備部長　①利用者の５割が希望しているが、
一方通行や運転手不足など、多くの課題がある②
新たな運転手確保や運行経費が大きく膨らむ③
ビッグデータなどの結果から一定程度埋めている
④それぞれの施策を推進していくことが重要。

議員　市民の声を生かした地域公共交通計画となる
よう要望する。

議員　党市議団が今夏実施した市民アンケートでは、
２年前より生活が厳しくなったと回答した市民が、
60％を占める結果となった。令和７年度予算は、
市民生活における負担軽減・生活支援などの施策
実施が強く求められる。①国民健康保険税への法
定外繰入を堅持すべき。②奨学金制度を、半額返
済に戻し、家計負担の軽減を。③敬老祝品１万円
贈呈の再び実施を。

健康福祉部長　①予算編成前であるが、法定外の繰
入金を予算計上する見込み。③高齢者施策全体の
バランスも踏まえて、慎重に検討する。

教育部長　②国や県の支援金や奨学金の内容が充実
してきていることを踏まえ、現行制度にて支援する。

議員　戸田公園駅西口の戸田ボートコース乗り場周
辺にある「止まれ」の規制標識が、競艇の送迎バ
スが停車すると視認しづらくなる。どのような状
況であっても、ドライバーから見えるように改善
すべき。

都市整備部長　現地の状況を確認した。規制標識を
管理する蕨警察署へ改善について伝える。

Q
A

被害想定、避難所備蓄・体制の強化を

適宜見直し、先進事例参考に研究する

Q
A

コミュニティバスの両周り運行は

多くの課題がある

Q
A

「止まれ」の規制標識の改善を

蕨警察署へ改善について伝え協議する

Q
A

国民健康保険税への法定外繰入の堅持を

繰入金を予算計上する見込み

仮設住宅に訪問しマイクで配布を呼びかけた

視認しにくい「止まれ」の標識

きやぶつ きやぶつ

戸田市の豊かな財政を生かした
予算編成を

防災・公共交通計画も高齢弱者
の声聴いて



議員　大地震のたびに多くの人が亡くなることが繰
り返されている。住宅耐震化の徹底と、迅速な救
助活動で、震災死は防止できる。住民の生命・財
産を守る政策に予算をかけるべき。①耐震診断と
簡易耐震改修の無料化②新耐震家屋も補助対象に
③対象世帯へのプッシュ型周知は④住民へ救助訓
練の実施を。

都市整備部長　①耐震診断の無料化は考えていない。
簡易耐震改修は慎重に判断②事例などを参考に研
究する③職員の直接訪問などを行う。

危機管理監　④自主防災会、地域住民に救助活動へ
協力してもらう想定。また、備蓄品の操作訓練の
実施を検討する。

議員　戸田駅東口エリアで水辺公園整備の計画があ
る。水辺は心地良いが、水辺空間の整備は難しい。
市内にも水を止めた人工水路が散見され、草が生
え、ごみがたまっている。水はあっても生き物が
住めず、管理しきれない等が予見できるなら計画
変更すべきでは。

水安全部長　虫・ネズミ、ごみや漂流物、草の繁茂、
汚泥、病原体への対策、水源・水質の確保等、維
持管理費の増加が想定される。詳細は今後検討する。
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戸田の会  　　　　　
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議員　被災者の個別の課題に合わせ、伴走型で生活
再建を支援する「災害ケースマネジメント」の推
進を。

危機管理監　被災者の自立・生活再建が進むようマ
ネジメントする取り組みで、重要な仕組み。調査
研究していく。

議員　ブラックアウト訓練の推進を。
危機管理監　訓練内容や時期を精査しつつ、未実施

地区を対象に実施していく。

議員　イベント時の「臨時トイレ」としても活用で
きる。消防庁の「緊急防災・減災事業債」適用で
自治体負担率は実質３割、トイレトレーラの整備
を求める。

危機管理監　下水道が使用できない場合に、衛生的
なトイレ環境が確保できるため、今後研究していく。

その他の質問  　　　　　　　　　　　　　　　
Q さらなるヤングケアラー支援を。
A 関係機関とのさらなる連携など、支援体制の強化

を図る。

録画配信 録画配信上下水道
維持管理

買い物困難者
支援

公明党 　　　  　　　　　

みうら  伸
のぶ

 雄
お

 議員 

議員　私たちの生命線である上下水道は、老朽化や耐震
化、収入減や人材不足など深刻な課題がある。能登
半島地震では、約 14 万戸の断水、その復旧（一部）
に５カ月も要し、政府は全国の水道施設の緊急点検
や来年度予算へ耐震化対策など約 60 億円を計上した。
緊急性の高まる上下水道管路の本市の現状と今後は。

水安全部長　現状は下表のとおり。今後については、
長期的な方向性や目標を定めた水道・下水道ビジョ
ンに基づき、耐震化や老朽管の更新を実施する。

議員　徹底的なＤＸを進める自治体もあるが、本市に
おける上下水道施設の健全な維持管理に係る対策は。

水安全部長　上水道は、令和５年度に策定した水道管
路更新計画に基づき更新を図っており、毎年市内全
戸に音聴による漏水調査を実施している。下水道で
は、緊急輸送道路上の管路や避難所などから排水を
受ける管路にマンホールの浮き上がり防止対策など
の耐震化を図っている。

議員　8 年間で本市の水道事業の純利益は半分に。水
道の厳しい状況や重要性について市民へ丁寧な説明を。

水安全部長　広報紙「みずのめぐみ」やホームペー
ジなどで管路更新の重要性について情報発信を
行っているが、より伝わりやすい表現方法につい
て検討を行う。

議員　近くにスーパーが無いという切実な問題に対
し、買い物困難者支援の観点から移動スーパー事
業の実施について伺う。

健康福祉部長　市内では株式会社ローソンによる
「ローソン移動販売」が上戸田の「戸田ほほえみ
の郷」、氷川町の「戸田ケアコミュニティそよ風」、
新曽南の「戸田中央リハビリテーション病院」、新
曽の「あいらの杜北戸田駅前」の４カ所で提供さ
れており、施設の入居者、利用者のみならず、近
隣の居住者なども利用できるものとなっている。
いずれの施設も施設側からローソン移動販売サー
ビスへの打診に基づき展開されており、本市との
連携協定に基づくものではない。

議員　本市としても移動スーパーのニーズを調査し、
買い物困難者支援が必要な地域へ、企業との協力の
もとで推進すべきと考えるが見解は。

健康福祉部長　本市では、令和５年度に高齢者が抱
える困りごとの調査、いわゆるニーズ調査を実施
した。笹目地区と美女木地区で高齢者が抱える困
りごとの上位に「買い物」が挙がっている事を確
認している。引き続き地域の要望を踏まえ、移動
スーパーを含め、生活支援コーディネーターと共
に民間企業の協力を得ながら対応していく。

Q
A

老朽化が加速する、管路の維持管理は

優先順位を定め計画的に維持管理を実施

Q
A

必要な地域へ移動スーパー事業の実施を

民間企業の協力を得ながら対応していく

録画配信 録画配信

きやぶつ きやぶつ

切実な願いをカタチに！蛇口から水が出る、当たり前を
守るには…

震災の倒壊死防災・減災対策 録画配信録画配信

Q
A

｢災害ケースマネジメント」の推進を求める

重要な仕組みと認識、調査研究していく

Q
A

「トイレトレーラ」の整備を求める

今後研究していく
Q
A

水辺空間の計画変更は

詳細は今後検討する

Q
A

住宅耐震化、住民による救助の推進を

補助拡大や救助訓練の実施を検討する

買い物困難者支援となる移動スーパー

本市においても多くの死者が見込まれる

きやぶつ きやぶつ

大地震・気象災害「家族防災
計画」大事だよ‼

震災死は防げる死！迷わず
耐震診断を‼

ブラックアウト訓練の推進を
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録画配信

災害対応

議員　最近のゲリラ豪雨により道路冠水、床上浸水
被害が出ている。①情報共有について②見舞金支
給の申請手続きの DX 化によるオンライン申請に
ついて③戸田市見舞金等支給条例において、事業
者は支給対象となっているか④被災後の店舗等事
業所にも消毒液の配布をできないか⑤局地的短時
間の被害においても市内事業者への心理的・金銭
的な支援を十分に行うべき、見解を伺う。

危機管理監　①戸田市防災ポータルサイトを中心と
して発信する。重要な緊急情報を始め、避難情報
や避難所に関する情報、気象・河川情報、交通機関・
ライフライン現況など、幅広い情報の収集が可能
である。

健康福祉部長　②調整する事項があるので今後、調
査研究する③支給要件は市内に居住し住民基本台
帳記録がある人で、対象建物は現に居住する建物
である。

環境経済部長　④今後、消毒液が必要な事業者への
配布について、検討する⑤国や県では、局地的な
被害に対する支援の実施は難しいことから、他市
の状況なども踏まえ、今後、調査研究する。

議員　インフラの整備も支援と併せて強く要望する。

Q
A

市内事業者への支援のため、見舞金の支給を

対象は、市内に居住し住民基本台帳がある人

録画配信

きやぶつ

道路冠水は計画的に早急に解消
するべきです

まちづくり・交通対策特別委員会視察（岐阜県大垣市、愛知県一宮市）　７月 2,3 日

議会改革特別委員会視察（岩手県北上市、岩手県一関市） 　8 月 6,7 日

議会広報委員会視察（和歌山県和歌山市、奈良県王寺町）　７月 23,24 日

議会運営委員会視察（新潟県上越市、三重県四日市市）　７月 29,30 日

全国市町村交流レガッタ大会に出場！（議会議員の部　第３位）

大垣市では、川沿いや商店街の歩道などへのテラス席の設置や湧き水の井戸の
整備など、歩きたくなるまちづくりが進められています。各種申請の許可を取り
やすくする市の体制が参考になりました。

一宮市では、社会実験を行った結果、市内の歩行者数が増加しました。実験と
並行して各種組織が立ち上がり、人のつながりも生まれ、既存商店街の新規出店
も増加傾向にあります。

北上市議会は２年周期で政策提言を行っており、市民との意見交換をワーク
ショップ形式で行うなど、さまざまな情報収集をしています。また、提言の素案を
作成後、全議員で意見交換をするなど、提言内容のブラッシュアップに努めています。

一関市議会は、「政策提言等の実施に関する指針」を策定しており、提言する
政策の実行性確保に向けた執行部との協議や、提言書の提出を議会で議決するこ
となどを規定しています。

和歌山市議会では、市内の有名コスプレイヤーを表紙写真に採用するなど、市
民参加を積極的に行いながらインパクトある表紙づくりがされていました。

王寺町議会では、議会だよりのコンセプトを「あなたと議会をつなぐガイドブッ
ク」とし、読みやすいレイアウト、キャッチ―な表紙、議会を身近に感じてもら
う企画などの紙面構成がされていました。

上越市議会では、各定例会に提案理由の要旨や各常任委員会の説明資料を提出
し、議会への丁寧な説明に努めていました。また、各資料は市ホームページにも
公開され、市民にとっても分かりやすい情報公開に努めていました。

四日市市議会は、市議会で全国初の通年議会を導入した議会であり、通年議会
のメリットは議長の権限により速やかに本会議を開催できることや、災害時など
の緊急性や必要性の高い行政課題に素早く対応できるとのことでした。

９月７日、９月８日の２日間、全国市町村交流レガッタ大会が
鹿児島県薩摩川内市にて開催され、本市議会からは「モクセイ」「サ
クラソウ」の２チームが出場しました。両チームともに奮闘した
結果、「サクラソウ」が見事、議会議員の部３位となることができ
ました。また大会では、市民クルーや他市町村議会との交流を
深めることができました。

大垣市内の川沿いを調査しました

政策提言機能のさらなる向上を目指して

積極的に情報発信をしている和歌山市議会

通年議会により緊急課題への
素早い対応が可能に

議会を傍聴してみませんか?!

STEP 1

STEP 2

STEP 3

STEP 4

【本会議】
市役所８階傍聴受付にお越
しください。

【委員会】
市役所６階議会事務局にお越しください。

受付簿に必要事項を
記載していただきます。

傍聴の心得を守り、傍聴してください。
会議の途中でも入退場は可能です。

お帰りの際に、傍聴券を職
員に返却してください。

直接議場に来ることができない場合
には、パソコンやスマホ等で視聴す
ることもできます。

また、議会 SNS からも様々
な議会情報を確認するこ
とができますのでぜひこ
ちらもご覧ください。

その他

議会録画中継
QR コード

Facebook Instagram

《 傍 聴 の 流 れ 》

議 会 傍 聴 案 内
議会はだれでも傍聴することができます。

（事前予約不要）

ゲリラ豪雨による内水氾濫で浸水
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知っ 当選者発表!
おめでとう
ございます!

議会に関するお問い合わせは議会事務局まで
TEL 048-441-1800（代）FAX 048-433-2212
メール  gikaijimu@city.toda.saitama.jp

発行・戸田市議会　編集・議会広報委員会
〒 335-8588　戸田市上戸田 1 丁目 18 番 1 号戸田市

＊
本
紙
は
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に
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イ
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」
を
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用
し
て
い
ま
す

※「ＱＲコード」はデンソーウェーブの登録商標です

意識したところは、文字のバランスです。
特に大きさに気をつけて書きました。習字教室

の先生に指導してもらい、最初よりも良い文字が
書けたと思います。

笹目小学校 6 年　野
の

 原
は ら

  寿
こ と

 音
ね

さん

次回 12 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

11/27 28 29 30

12/1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

議案
説明

質疑 常任
委員会

特別
委員会

一般
質問

討論
採決

一般
質問

一般
質問

一般
質問

本 議会では「水道料金の大幅引き上げ」
「議員報酬の3万9千円もの引上げ」

「議員定数の1名削減」が可決しました。どの議案
も市民にとって重要なもの。議会は正確な情報を市

民に伝え可決したのか責任が問われます。（花）

夏の猛暑が、うそのように季節は冬に向かっています。
人生も楽しい事、悲しい事、うれしい事、辛い事…さ

まざまな状況が巡っています。どんな時でも、次がありま
す。今年もあと少し。楽しくいきましょう！^ ^（古）

ほっとコーナー

題字を
書いて
くれた人

も う少ししたら、秋から冬。１年がたつのは早いです
ね。寒くなり体調を崩しやすい季節です。皆様、体

調にはお気をつけ下さい。（Ｓ）

秋 は、月がきれいな季節。今年は９月17日が十五夜。
白内障の手術をしたので、いつもより月がよく見え

ました。我が家では、月見団子、すすき、野菜などを月に
供えます。今年は初孫の成長に感謝を伝え家内安全を祈り
ました。（峯）

本会議や委員会を傍聴したり、議会だよりや議会
ホームページをご覧いただき、議会運営に対する意
見の提出などをしていただきます。

【応募資格】次の①②の要件を満たしている方
① 18 歳以上の市内在住・在勤・在学し
ている方 ( 公務員は除く )
②議会の仕組みとその運営、市政や地域
社会の発展に関心のある方

【募集人数】15 人以内
【任　　期】令和７年２月６日から 1 年間　

※謝礼として図書カード進呈
【募集期間】令和６年 12 月６日（金）まで
【申し込み】｢応募票｣ に住所、氏名、年齢、性別、職業、

応募理由を記入して、議会事務局へ直接
持参、または郵送、ＦＡＸ、電子メール
のいずれかで応募してください。応募票
は議会事務局で配布しているほか、ホー
ムページからもダウンロードできます。
※議会事務局の住所、ＦＡＸ番号、メールアド
レスはこのページの欄外をご覧ください。

【選考方法】書類選考の上、決定し、
結果は応募者全員へ
通知します。

６月定例会号「知っtocoクイズ（No.15）」の正解は、問１「 初議会 」、問２「 16 」でした。

正解者の中から抽選の結果、次の方にクオカードを贈りました。

☆内藤 美登里さん　☆高橋 政江さん　☆植野 輝幸さん　☆小野寺 美千代さん　☆相嶋 豊さん

市議会モニター募集中！

申込はこちら


